

Furias Crípticas

por Jéssica Atal

GUILERMO PSICOATRA,
por Richard C.
Crompton, Editorial Andrés Rello, Santiago,
2000, 113 págs.
Libro Andrés Rello,
Huertos 1158,
\$2.710



Antes de Joanne K. Rowling y su saga del estudiante de magia y hechicero Harry Potter, otra escritora inglesa cobró fama con un personaje infantil. Se trata de Richard C. Crompton (1890-1969), cuyo autor por los niños la convirtió en profesora, permitiéndole así competir con ellos sus papegos e insecticidas que transportó, luego, a la literatura. Así, un aburrido día de 1913, inventó convalecencia de una enfermedad, concebió a Guillermo. De internos como él y desbordante imaginación, es el protagonista de nada menos que 38 libros, en los cuales lo acompañan tres amigos y el perro Rorrojito. Estas violencias rusas, cuatro de las extensísimas historias de Guillermo, las reímos que hace años dibujaba el boy fantoche escrito por el persiano Mario Vargas Llosa.

CARMEN Berenguer abrió esta nueva colección de poemas en formato de bolígrafo de la Editorial Cuatros Páginas preguntándose qué pasa con la poesía en el fin del siglo. "Estamos en el 2000", dice en el prólogo a *Analfabeto* de Antonio Silva, y la poesía continúa imposible por sus propias leyes".

Habrá que preguntarse también qué tan pesados y qué tantas leyes puede tener actualmente la poesía. Porque en esta serie de poemas nacidos hoy pero acostumbrados a ser festejados y recordados, creando versos desde veces regresos a la voz y leyo de cualquier riguroso formal o de contenido.

A la poesía, más que nunca, la vemos transformándose en espacio de explotación de dimensiones paralelas, donde las interpretaciones de una imagen pueden ser prácticamente infinitas.

Por eso, Carmen Berenguer llega a leer *Analfabeto* como "analfabeto-bata", yéndose por la desnaturalización y el abecedario descoyocado. Porque Antonio Silva escribió en un lenguaje crudo y violento que impacta, provocando donde pena hasta terror. El tono no deja de ser graso y rabioso, románticamente incendiado... Y cada elección en imágenes da de la realidad interior apuntes como símbolo del mundo exterior, reflejando un profundo trasfondo cultural, de sangre y cultura hispana y andina.

Impresa también el descubrimiento travieso: "A veces me golpearon, en el pecho de M.Y. SILE". A veces me hicieron andar intenso pensamiento el corazón. / A veces hui para la compleja vocalización del amor. / Seguía mi cuerpo intervendido por el deseo — / y una voz al travesura en mi lengua/



en idioma domesticado para la narración". Antonio Silva sigue, en este sentido, una línea que ya tiene cierta trayectoria en nuestra literatura: el uso de la voz frenética en obras de autoría masculina. Lo recordaremos en obras como *La Tirana* de Diego Maquieira y *La Mansarda* de Sergio Parra. Este ótimo mestizo a la mejor juventud que habla desgarrada, donde se ensaña y desopila. Y ahí está la mejor atmósfera, metida perfecta para todo un conjunto de culturas, idiomas, voces y tiempos. En definitiva, para el rióto estremecido en busca de su propia identidad. En "Lengua del Sol" (verso) — "Mi sexo se traduce a monosílabos (...) Largo silencio aguanta, sacude la risa por donde se oyen los impotentes ríos del amor. Despertar en un círculo triste profiriendo dura burla — desdoblado —. Soy la unifísbera mano que impone las fases potenciales para mi nido".

La poesía de Antonio Silva está marcada por el sello huandulitano de un erotismo crudificado. Su sintaxis es fragmentaria y narrativa cerca una sociología que va desde la obertura a lo insonoro-físico, constituyendo la eterna latitudine de los opuestos: "No cuenta con libro sagrado". A veces la palabra viaja un tanto crítico, en la forma de "máspicas asociadas", y entra a puras oscurezas que llegan a convulsiones con el hermético del peruviano Carlos Guzmán Belli. Silva solo se decide por un tono más humorístico y buenas veces apresurado, clásicas de discos, apareciendo en un par de poemas: el dedicado — «que viene de alfilería para — y a Tancuantequilla», un poema de corta acróstica, donde cada letra del alfabeto da inicio a un verso, desde la A a la Z.

El segundo poeta de la serie es Morales Martínez, quien debutó con su libro *Antictón*. Un breve poema aplica una lógica matemática que dejó traslucir cierta correspondencia con el eresio lúdico y legionario de Juan Luis Martínez. A través de una estructura axiomatica busca deducir los misterios y contradicciones de la realidad humana. Los versos tienen forma de leyes y fórmulas. «Corolario» dice: "Porque la unión de mis elementos lo perturba! Dijo sin perturbar a si mismo: mis partes finitas no vienen a intersección! Dijo se llama topología sobre el celano".

Sin un resultado de "descubrimiento contagiado" Morales se torna absolutamente críptico. Crea un agujero para el rostro. "Nómadas, oscuras y energías son los componentes del habla. De la luna al monstruo a la autoafodación. Cada poema tiene la forma de un pequeño universo y a la vez del infinito. Queriendo acercarse al origen de las cosas, recurre al latín. Esta lengua madre lo impulsa a partir un nuevo lenguaje donde reflexiona sobre el "áreas desaparecidas", parafraseando la misma lología de Eliecer — "después de toda la Crucifixión". El misterio y el goce/miedo entre la desolación y el

"acercamiento en sí mismo" o, como también ocurrendiendo en *Epistolas*, se desplaza la atención hacia el otro, hacia el amor. El amor es la razón y la razón es la ley. Hay un doble a la suave suave, al horroco espeluz. Logro de Vega, Tiso de Molina. Es la sensualidad terrenal contrapuesta al amor divino. "Dios es donante de si mismo", dice uno de los versos de *La Raíz Andina* con sabor esotérico.

Por último, Sergio Mansilla escribe *De la Huella sin Pie*, desde Santiago, con demandada nostalgia de América del Sur. El más lirico de los tres, aborda temas comunes como la soledad, el doloroso y los desencuentros en tierra extranjera. Sus poemas tienen ciertos rasgos de la poesía apíca de Pablo de Rokha y también una uso de vanos recursos estilísticos frenéticos: la rotación. Pero Mansilla no lo hace con ese arrabio tempestivo de De Rokha, sino con el ritmo pausado de Jorge Trullier, el ritmo de su cadencia de gaita de Rioja, de místicas conmemorando la memoria del patrio perdido.

Sergio Mansilla ve la poesía como el "baile, círculo, cordón, con calor de chisqueta, que cuando desciende la fría realidad posible, en busca del verdadero sonido de los sonidos con sólo nombre". O sencillamente. En este sentido, escribe con la confianza y soñaría que soñáramos en las páginas de un diario de vida, desde la experiencia más profunda, intensa. Un poesía de presencia que a veces es un simple inventario de aves o los hermosos recuerdos de un heroe. Mansilla escribe desde el vacío que rodea dentro de una cultura hecha de plásticos y televisores, al ritmo acelerada de sus antepasados. Como "Saudade del subcontinente", con feroces también la "Vogas e terradas" que reculan las nubes de Chile y como esta presencia/temor en el cielo se hace feliz.



DE LA HUELLA SIN PIE

Sergio Mansilla, \$10.000

ANTICTÓN

Miguel Morales, \$8.000

ANALFABETA

Antonio Silva, \$12.000

2000 de Edición. C. 0402-24000

500-000 - 2000

584841

Furias crípticas [artículo] Jéssica Atal

Libros y documentos

AUTORÍA

Atal, Jéssica, 1964-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Furias crípticas [artículo] Jéssica Atal. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile